土木の魅力探求「話す」「聞く」「考える」

脱炭素技術の社会実装をひも解く

興味を持った理由や取材前の気持ちを率直に述べる。「聞く」では、取材 で学ぶ中ではなかなか見えてこない技術の社会実装をテーマに、脱炭素 とを探究する。本企画は3部構成になっており、「話す」では、主担当が 技術に着目して深掘りする。 を通して、疑問に思ったことを当事者に伺う。「考える」では、取材で学 本企画では、学生委員がチームを組み、それぞれの興味を持っているこ んだことを踏まえ、感じたことや思いをチームで共有する。今回は学校

Discussion

松原 のなのではと想像しています。一方 出していくことが常に求められるも のだろうと疑問を持ちました。私の ず、「社会実装」ってどういうことな うことは、社会に新たな技術を生み 大学で学ぶ中ではなかなか見えてこ 「社会実装」のイメージは、実験室の 技術をどう社会実装するのかは -私は、土木業界で働くとい

ギー規模の問題などが社会実装を阻 で実験場の大きさや必要なエネル

類全体で考えなければいけない問題

まっています。

-もちろん興味はあって、人

影響を与えるというイメージです。 中で行った小さいスケールの技術が でコスト面の障壁は大きそうです 0) 中 どんどん大きいスケールになり、社 ね。また、スケールを大きくする上 たです。スケールを広げていく過程 ケールの違いで考えたことはなかっ 会実装され、やがて、社会に大きな イメージとして、適応範囲やス 野 なるほど。僕は、社会実装

> れません。 む要因になってくるかもし

こない問題をクリアしなが を大きくする中で、実験室 松原――確かに、スケール の研究ではなかなか見えて

技術の社会実装が行われている

じていますかっ ルを実現するための技術に注目して は感じていて、カーボンニュートラ の実現が早急に求められていると私 が深刻化し、カーボンニュートラル ニュートラルの話題についてどう感 います。地球温暖化やカーボン えているのかを知りたいですね。 る方々が、技術の社会実装をどう捉 のだと思います。実際に携わってい 特に、最近は、地球温暖化の進行

がどう言われているかを見てみる 掲げている目標の中でSDGsなど 思っています。もちろん着実に地球 前みたいなところがあるのかなと るのでは、という印象を持ってし られるべきだと思いますが、企業の に優しい技術が作られることは進め 実現させるための技術には本音と建 うに感じます。SDGsを一歩でも SDGSやカーボンニュートラルと であることは理解しています。ただ、 いう言葉だけが独り歩きしているよ 建前で取りあえず掲げられてい



自立型焼却システムの 見学

ているのだろうかと気になります。 とはあるので、本当はどう考えられ 確かにそう思ってしまうこ



Interview

[取材協力者]

東京都下水道局 冠城 敏之氏

伊藤 隆行氏

三菱重工環境・化学エンジニアリング(株)

ジニアリング (株) の伊藤隆行氏の 城敏之氏と三菱重工環境・化学エン お二人にお話を伺った。 究に携わった、東京都下水道局の冠 の一つである下水汚泥処理に関する いるのかを知るために、脱炭素技術 ルに対してどのような考えを持って で地球温暖化やカーボンニュートラ 「エネルギー自立型焼却炉」の共同研 か、また、社会実装に取り組む中 技術の社会実装をどう捉えている

-エネルギー自立型焼却炉の研究

せずにシステム内で自立して焼却す 技術と、外部からエネルギーを供給 る技術の二つの技術から成り立って 水汚泥を脱水し、燃焼しやすくする 「エネルギー自立型焼却炉」は、下

が、2030年までのカーボンハー では省エネ炉の導入が進んでいます 責務があります。汚泥焼却炉の分野 冠城 自己紹介をお願いします。

いる。

りながらお話しします。 前になりますが、当時の記憶をたど 却炉の開発に携わったのは10年ほど しております。エネルギー自立型焼 設管理課に所属し、設備管理担当を -現在は、流域下水道本部施

伊藤 計・計画を行っています。 廃棄物焼却炉や汚泥焼却炉などの設 注から建設まで担当しておりまし た。普段の業務としては、主に産業 ターのエネルギー自立型焼却炉の受 当時、新河岸水再生セン

社会実装 エネルギー自立型焼却炉の

冠城| であり、その削減に全力で取り組む における最大の温室効果ガス排出者 でしょうか。 開発はどのような経緯で行われたの る過程で多くの温室効果ガスを排出 しています。東京都の事務事業活動 ―下水道局は、下水を処理す

> 至りました ネルギー自立型焼却炉を開発するに 効に利用する創エネ技術としてのエ た。そこで、汚泥焼却時の廃熱を有 ス削減技術の開発が必要となりまし

うに関わりながら行ってきたので

壁を乗り越えて、技術の社会実装が

なされるという過程を想像していま

いった研究段階では見えてこない障

冠城 を認証しました。 究を公募により実施し、6社の技術 開発技術の導入を前提とした共同研 が必要な工事の入札に参加できる、 しています。後に発注する当該技術 クリアした技術を当局の認証技術と ごとに目標値を設定し、その全てを ―システム構成に必要な要素

が難しく、下水道局と協力しながら どは、民間企業だけで準備すること シュアップしていく中で必要となっ 下水道局へ提案しました。ブラッ アップし、より良いシステムにして、 まで培ってきた技術をブラッシュ 的にもコスト的にも難しいので、今 伊藤 てくる汚泥や研究開発するフィール く新しい技術を生み出すことは時間 必要なユーティリティー設備な ―共同研究とはいっても、 全

フ実現に向け、さらなる温室効果ガ

共同研究では、お互いにどのよ

しょうか。

うものなのでしょうか。

した。そもそも社会実装とはどうい

研究開発し、社会実装へ近付けてい

きました。 そもそも社会実装とは? 私たちはコストやエネルギーと

す。 冠城一 と確認することが社会実装につなが ど、研究した技術についてしっかり あります。今回の場合も、さまざま 時間的に余裕が無いケースもありま その過程を順番に進めるためには、 エネ、創エネ性能やコストの検討な な方法を探るとともに、それらの省 で、課題を早期に解決できる場合も 存の技術をうまく組み合わせること るような流れだと思います。ただ、 していこうという流れの中では、 期限内にここまでの課題を解決 -一般的に言えば、おっしゃ 既

うのにも限界があって、やはり何 伊藤-術をブラッシュアップしていくと 一一方、どうしても既存の

ると考えます。

それが実現可能なのかを検証しま まずはラボ試験から始めて、本当に まります。それはどこでも一緒です。 らない場合もあります。新しい技術 アできる新しい技術は一握りです。 す。ただ、もちろん、ラボ試験をクリ 民間企業の研究所でやるにしても、 大学と共同研究するにあたっても、 の研究はラボスケールのものから始 しら新しい技術を取り入れないとな 大学では一から生み出していく

かなか短いと思いますね。 る形になるようなものだと6年はな 確かに、世の中に実装され

と感じました。

向けて、残された時間は短いのだな 030年のカーボンハーフの目標に ることが分かりました。6年後の2 なければならないという難しさもあ

社会実装における 障壁とは?

りますか。 社会実装を行う上での障壁はあ

ŋ

す。そのため、なるべく実証や実験

かかるコストを抑える必要があ 一今まで培った技術や、その技術

冠城 能なのか試行錯誤しながら検証し、 処理することで得られた知見を基 分からない場合は、汚泥を試験機で できるのか、今までの経験だけでは ことは最も避けなければならないか きません。下水処理が滞ってしまう できなければ社会実装することはで 決できるとしても、安定した運用が 共同研究を進めました。 に、安定した運用が年間を通して可 らです。新しい技術を安定して運用 -新しい技術により課題が解

伊藤 な障壁があるのでしょうか メーカーの目線だと、どのよう -新しい技術を開発するとな

中で技術を作り上げ、実装していか 鮮でした。また、非常に短い期間の を組み合わせていくという観点は新 という研究が多いので、今ある技術

だと、新河岸水再生センターでは1 てしまいます。こうなるとコスト面 理できる炉が必要になります。その 導入しているので、実証炉としては が新しい技術開発の障壁となりま 含めて数十億円というお金がかかっ 規模で実証試験をすると、人件費を 少なくとも5~10 t程度の汚泥を処 日250 tの汚泥を処理できる炉を ると、例えば下水汚泥を焼却する炉

> に絡み合っているのですね。 ということはさまざまな要因が複雑 が及びませんでした。社会実装する を目指していくことになります。ま のブラッシュアップを導入すること クリアしていく必要があります。 同時に、法令や安全面の問題も 法令や安全面の考慮までは考え

伊藤 -エネルギー自立型焼却炉の

点でもありました。

るのですね。他にはどんな方々との がら技術を作り上げていく必要があ 研究先だけではない方とも関わりな

冠城 き、検討不足の指摘があった場合は まざまな立場の方に関わっていただ け審査する技術管理委員会など、さ 評価する専門部会、部会の評価を受 側も現場を管理する職員、研究開発 を進めるスタッフ、開発した技術を カーの開発部門の方はもとより、局 -共同研究に参加したメー

関わりがあるのでしょうか。 と協力しながら、どのようなプラン のではなく、他のメーカーが作って 全面の確認もしなくてはなりません。 トとして仕上げていくかを考え、安 いる部分もあります。他のメーカー 焼却設備は全て当社で作っているも -社会実装していく上では、共同

> 備にしたいのかを具体的に伝えて た。また、参考になる設備を採用 る技術なのか慎重に検討を重ねまし 試験の追加をしたりして、導入でき 実施しました。多くの方々に、どの ている他自治体の方へヒアリングも くことが大切であり、同時に難し ような意図で開発し、どのような設

ですね。 協力していくことが非常に大事なの ともに技術を作り上げていく方々と の自治体や一つの企業だけでなく、 -新しい技術の社会実装は、一つ

つなげるために 基礎研究を社会実装に

思うのですが、大学と共同研究する ことはあるのでしょうか。 ついて教えてください。基礎研究と いうと大学で行われることが多いと 最後に大学の研究との関わりに

冠城 証し、その過程も含めた結果として られるパターンについて一つ一つ検 いなと感じました。研究では、考え では、研究にかけるウエイトが大き しますが、大学では「研究」と「開発 -私の以前の経験からお話し

遠を感じる部分もありました。 遠を感じる部分もありました。

――社会に実装される上で、長いスーー社会に実装される上で、長いスーーズに合致しているわけではないよいがで見た時には基礎研究が一歩でいっ話は、勉強になりました。という話は、勉強になりました。という話は、勉強になりました。

進める上で、お互いに議論を深めて

ろうと感じます。また、共同研究を

n

ば、研究する機会が増えてくるだ

ているのか、ということが見えてく

か、どういうアプローチで研究をし

互いどんなニーズやシーズがあるのできるのではないかと思います。お

あれば、うまくいくと思いますか。究を行う場合、どのようなやり方で

糸口に気付いたりすることもありまいます。話し合うことで課題解決のいくことも、とても大切だと感じて



写真2 座談会の様子 (左側手前から伊藤隆行氏、冠 城敏之氏)

したし、チームとしての意識が高まり、みんなが満足できる研究成果にり、みんなが満足できる研究成果につながったと思います。この技術は役に立つのではないか、どうしたら成果が出せるのかなど、目指しているものが共有できる相手となら、どるものが共有できるのではないかとこと組んで行っても、わくわくすること組んで行っても、わくわくするとっています。

二本庁舎にて) 東京都庁第

聞き手:中野・松原

Analysis (Analysis

冠城

大学と一緒に研究を行う場

松原──″聞く〟を通じて、″話す√

が持っている知見では分からない場題の事象が発生するのか、われわれときに、どのようなメカニズムで問

合など、解決に向けた研究が一緒に

中野――企業などが建前でSDGsを掲げている印象を持っていたのですが、SDGsやカーボンニュートすが、SDGsやカーボンニュートすが、SDGsやカーボンニュートが議論していた範囲では見えにくが議論していた範囲では見えにくかったのだと感じました。また、長期スパンで掲げられた目標から逆算期スパンで掲げられた目標から逆算するという考え方も私たちと違う視点でした。

松原──考えたことはあっても、S DGsやカーボンニュートラルが実 られているかまでは考えたことがな かったので、私もこの視点は新鮮で したね。この大きい目標を達成する したね。この大きい目標を達成する ために小さな目標を積み上げていく 考え方は、そもそも社会実装とは何 か、についてお聞きした時にも感じ ました。

の流れは、あれこれやってみようみ中野――学生が考えていた社会実装

たいな積み重ねとか、お試しでやってみようという三角形の頂点から出発すて、実際は三角形の頂点から出発するように、長期的なスパンの大きなるように、長期的なスパンの大きなるように、長期的なスパンの大きなるように、長期的なスパンの大きなるように、長期的なスパンの大きなした。

上田 ——基礎研究を社会実装につなげることについてお聞きした部分で、行政や民間企業側が大学の研究をしないで、今大学で研究活動をする私たちは、大学での研究をどうすれば社会に実装できるかという考れば社会に実装できるかというさん方を持つことも重要だと思いまえ方を持つことも重要だと思いました。

松原──自分たちの研究がどう社会に役立つのかを研究に盛り込みながら、たくさん学んで元気に研究して

(学生編集委員:上田晴斗、松原帆乃の0年比)する「カーボンハーフ」を実現することを宣言している。

香、中野太雄)(学生編集委員:上田晴斗、松原帆乃